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黄明朗

3 月以来，宁波日报“民生 e
点通”连续4次将2021年度部分问
政“红灯”件提交相关责任部门，
但直到 3 月 28 日，还有 10 件再次
亮起“红灯”。这就奇怪了，如果
事情能办，回复一下怎么办、什么
时候办；办不了，解释清楚。但有的
部门或不声不响、不理不睬，或心不
在焉、答非所问，或敷衍塞责、久拖
不办……推而不动的症结何在？

分析原因，可能与一些同志心
存误区不无关系。一曰“小”，认
为网友的问题大多是些婆婆妈妈、
鸡毛蒜皮的小事；二曰“少”，有
些事只涉及个别人，不具普遍性，

“我为人民服务，不是为个人或少
数人服务”；三曰“老”，一些老大
难问题积重难返，处理起来费力不
讨好；四曰“搅”，一些事项该谁
受理权责不清，导致推诿扯皮。

市第十四次党代会提出，宁波
要打造一流智慧善治之都，成为大
都市治理的典范。也许有人敏感：
能把问政“红灯”件跟善治相提并
论吗？当然可以。什么是善治？就
是使公共利益最大化的社会管理过
程。实现善治，需要政府和广大公
民、社会组织、市场主体共同参

与、良性互动。其中最关键的是，
需要各级党政部门和每个管理者殚
精竭虑，认真履职。具体来说，善
治应具备以下特征：

就治理主体而言，善治是“善
者治理”。一个合格的治理者须心
地善良，对群众反映的问题，再小
也用心去做，再难也尽力去办。正
如古人所说，“勿以善小而不为”。
其实，小和大并无明显界限，一件
事很小、不起眼，但涉及千家万户
就不能算小。再说，某些小事还可
能转化为大事。比如电缆线一头浸
在河里，会不会漏电？小区围墙倾
斜严重，会不会倒塌？处理不及
时，可能造成伤亡事故，还是小事
吗？对群众疾苦态度冷漠、视若无
睹，正是市委领导批评的“脚不粘
泥、有求无应”，还算“善者”吗？

就治理目的而言，善治是“善
意治理”。郑板桥诗云，“衙斋卧听
萧萧竹，疑是民间疾苦声”，由风
吹竹叶声响联想到民间疾苦，这是
何等情怀。政府治理的本意是服
务，最终目的是增进人民福祉，让
公众享有更高满足度。“民之所
欲，因而与之；民之所恶，因而去
之”。管理者订措施、做决策，应
从群众急难愁盼的事情抓起，契合
百姓的愿望和需求，答好“群众托

付之考”。网友反映，小区河道漂
浮垃圾、大桥下道路严重积水、炸
物店油烟直排气味难闻……这些问
题挂在网上，短则 117 天、长则
420 天 ， 竟 “ 无 人 问 津 ”。 很 显
然，这类事有关部门不是办不了，
而是压根儿就不想办。如此高高在
上，同善治的要求格格不入。

就治理方式而言，善治是“善
于治理”。善治不仅关系到办什
么，还涉及怎么办；不仅需要良好
的愿望，还要有完善的方法、周到
的措施。以往，镇海区对涉及市
容、燃气、污水、油烟、垃圾等多
项内容的店铺监管，需要分开多次
检查，给执法人员和商家带来困
扰。后来，该区运用人工智能、大
数据分析等技术手段，开发店铺监
管“一店通”，一次进店就能完成
多项检查。只有不断提升市域治理
社会化、法治化、精细化、智能
化、专业化水平，才能使社会既生
机勃勃又井然有序。

就治理结果而言，善治是“善
态治理”。善治是民心稳定、政治
清明、长治久安，对百姓有益、对
社会有利的社会形态。这就要求治
理者不能满足于做过，而是竭尽所
能做好；不是追求表面平和，而是
通过积极、妥善治理，最大限度地

减少、化解矛盾，并经得起实践检
验。以往，象山县执行优抚政策，
要根据相关规定，从适应人群到补
贴标准逐一核对，但由于优抚对象
有顾虑、人为干扰等原因，难免出
错。他们不是责怪优抚对象“不识好
歹”，而是检讨好事没有办好的原
因，并探索妥善解决问题的办法，在
全省率先开发“惠民政策无感智推
平台”，通过大数据分析适应人
群，让他们无感、实时、精准地享
受政策红利。

善治，不是对公务员的额外要
求，而是每个政府工作人员应尽的
本分；善治并非追求轰轰烈烈，而
往往体现在一些日常的、细小的工
作中。一些基层单位遇到的多是小
事，如果自诩是干大事的料，对小
事不上心，到头来大事干不来、小
事又不干，就有同群众离心离德的
危险。因此，我们应驰而不息改进
作风，敢担当、善作为，努力把各
项工作干成一流，真正提高百姓满
意度，实现政通人和。

同志，谋求善治是你的本分

王军荣

4 月 1 日，安徽省宿州市灵璧
县渔沟中学一初中生因借用卫生纸
遭拒，与同学发生肢体冲突，后在
宿舍意外身亡。5日凌晨，灵璧县
委县政府调查组发布关于该案件调
查处置情况的通报 （4 月 5 日中国
新闻网）。

仅仅是因为借用卫生纸遭拒
绝，竟然引发命案，一个年轻的生
命就此凋谢，让人惋叹。本该是同
学之间寻常的小矛盾，本该可以很
轻松地解决，却最终付出了血的代

价。事情发生在校园内，当事人为
初中生，这给我们的警示是：教会
学生不用暴力解决矛盾也是教育责
任。

学生之间相处，难免会磕磕碰
碰，发生一些矛盾，但这些矛盾往
往不涉及重大利益。无非是你碰了
我一下，我没有向你道歉；我向你
借什么东西，你不错，我怀恨在心
……有矛盾并不可怕，可怕的是不
知道用正确方式解决。学生解决矛
盾，往往不喜欢找老师处理，而喜
欢“私下解决”，“私了”的方式多
为暴力。自己用拳头解决，自己解

决不了，找帮手，也是用暴力解
决，结果矛盾越来越深，最终有可
能酿成大祸。

学校教会学生知识，更要教会
学生做人的道理，包括解决矛盾的
方式。如何才能让学生避免用暴力
解决矛盾？首先，不断提高学生的
法律意识、规则意识。这并不是很
容易就能够实现的，需要通过各种
活动不断强化，让学生养成用法律
思维、规则思维解决矛盾，避免不
良后果。其次，让学生习惯于有矛
盾找老师解决。学生之间的矛盾，
如果能够及时找老师反映，往往很

容易解决，一旦选择自己解决，极
有可能使矛盾激化。第三，教会学
生从“成本”角度看待矛盾解决。
最低的成本，是找老师解决，或是
用规则解决，而“私了”会使矛盾
解决的成本增加。最后，学校的管
理要科学化、精细化。学生之间发
生矛盾，老师如果能够及时发现、
及时介入，就能遏制于萌芽状态，
避免出现大问题。

教会学生不用暴力解决问题，
在校园欺凌不同程度存在的当下，
很不容易。但学校需要有这种意
识，不要等到出了大问题才去想。

教会学生不用暴力解决矛盾是教育责任

凌 波

中国人民银行于3月31日召开
的数字人民币研发试点工作座谈会
指出，将在现有试点地区基础上，增
加天津市、重庆市、广东省广州市、
福建省福州市和厦门市、浙江省承
办亚运会的六个城市作为试点地
区。这就意味着，数字人民币试点正
式迎来“宁波玩家”。

数字人民币是由人民银行发行
的数字形式法定货币。许多人将数
字人民币和支付宝、微信等第三方
支付混为一谈，其实，数字人民币的
本质是钱，而第三方支付的本质是
钱包，是使用的通道。本身第三方支
付机构就已经接入了数字人民币，
用户同样可以通过微信和支付宝使
用数字人民币，数字人民币的推广
和普及，也要依靠第三方支付机构
的支持。

此前，数字人民币仅面向深圳、
苏州、雄安、成都、上海、海南、长沙、
西安、青岛、大连及冬奥会场景（北
京、张家口）开展试点，形成“10+1”
试 点 格 局 。央 行 数 据 显 示 ，截 至
2021年12月31日，数字人民币试点
场景已超过 808.51 万个，累计开立
个 人 钱 包 2.61 亿 个 ，交 易 金 额
875.65亿元人民币。

此次扩大试点，对宁波的消费
者和商户来说，是利好，数字人民币
的应用令人期待。数字人民币的一
个最大优势就是，用数字人民币支
付能够摆脱对网络的在线要求，使
支付更加便捷。大家知道，使用支付
宝、微信来付钱是需要有网络的，如
果没有信号就不能够完成，比如说
在飞机上以及信号缺失的地方，就
不能够进行付款。而使用数字人民
币，即使没有网络也能完成支付，特
别方便快捷。另外，使用数字钱包的
另外一个好处就是，在转账的时候
不用支付手续费，降低了交易成本。

当前，在疫情对消费冲击较大
的情况下，用数字人民币红包提振
消费需求，已成为促消费一种新趋
势。深圳近期发布的《深圳市关于应
对新冠肺炎疫情进一步帮助市场主
体纾困解难若干措施》中，就明确提
出计划安排 5 亿元发放消费券，推
动以数字人民币红包形式发放，带
动形成消费热点。使用数字人民币
红包，旨在进一步激发数字人民币
普惠价值，加速数字人民币普及推
广的同时，带动线下消费复苏。

在支付宝、微信支付等应用已
经渗透生活方方面面的时候，数字
人民币试点的扩大，无疑使更多的
消费者从中受益。

数字人民币
是一种消费利好

唐传艳

国内外疫情数据显示，奥密克
戎变异株的传播速度快、隐匿性
强，重症患者比例相对低。但是否
如一些人所说的“零重症”“流感
化”？奥密克戎变异株的危害性到
底如何？日前，国家赴吉林医疗救
治组专家接受新华社记者采访，结
合吉林市、长春市两地感染者救治
情况，作出解读回应 （4 月 5 日

《新华每日电讯》）。
专家通过病例分析和临床数据

对比，基于事实得出结论，认为奥
密克戎变异株对高龄、严重基础病
患者有严重威胁，比如仍有不少患
者要上呼吸机等。此外，重症患者
中完成疫苗全程接种比例偏低，意
味着当前的疫苗即使不能避免感
染，仍可以大幅减轻症状、降低重
症率，疫苗的保护作用十分显著。

这样的调研与解读很及时，针
对性也很强。因为近段时间以来，不
少人认为奥密克戎变异株仅是“大
号的流感”，不仅因传播速度快而防
不胜防，而且也没有必要采取严格
的防疫措施。但事实上，这些观点出
自于主观感受，而主观感受是很容
易出错的。更要看到，在 14 亿的庞
大人口基数面前，一个较小的失误
也会产生严重后果，防疫政策过早
放松，社会将面临巨大风险。

包括防疫在内的一切医疗行
为，都要遵循科学规律。循证医学
之所以广受推崇，原因就在于，它
的主要作用是排除主观感受，在客
观事实中寻找新疗法与新策略。事
实上，从新冠肺炎疫情出现以后，

对于该病毒的特性和防疫、诊疗的
研究从未间断，只是科学研究过程
严谨，也具有一定的滞后性。对
此，民众应该保持耐心，用科学依
据而不是主观感受来引领自己的行
为。从另一个角度看，民众十分渴
望获得病毒致病性、疫情流行趋势
等方面的权威知识普及，专家通过
病例分析和临床数据对比进行解
读，这类做法应该更多一些。

其实，从抗疫科技发展趋势来
看，我们有足够的底气对未来的抗
疫前景保持乐观。这不仅因为目前
已经推出了诸多成熟的抗疫科技产
品，如疫苗、特效药物、快速检测
手段等，更因为更多高科技产品还
在不断涌现。比如，近期国内三款
新冠疫苗获批临床试验，可以更有
效地保护机体免受现有变异株的感
染。这类疫苗一旦上市并实施加强
免疫，现有变异株的传染性将大幅
降低。

再如，3月31日，武汉大学中
南医院医学研究院公布了一种新型
新冠病毒快速核酸检测方法，仅
20 分钟就可出结果。如此快的检
测速度，将使“早发现”的时间大
幅提前，阻断疫情更为快速。及时
公布这些科研进展，并对其作用加
以解读，民众的抗疫信心与耐心均
会大幅提升。

当前处于疫情防控的关键期，
这不仅因为奥密克戎变异株的传播
速度快，也因为社会上出现了“疫
情防控何时到头”等厌战心理，因
此需要再次坚定信心。只有敬畏病
毒并尊重科学，才能走稳防疫的每
一步，顺利抵达胜利终点。

用科学依据
提振民众抗疫信心

冯海宁

轻轻拭去墓碑上的灰尘，献上
一支清丽的菊花，深情躬鞠致敬
……清明假期，在广州市银河烈士
陵园内，工作人员正在进行集中祭
扫。为了满足市民群众的祭扫需求，
广州市多个公墓服务中心推出免费
代祭扫服务（4 月 5 日《信息时报》）。

清明是祭奠先人为其扫墓的节
日。在正常情况下，很多人会亲自
到墓地前祭扫，但今年受疫情影
响，加之一些人身在外地不便祭
扫，只能选择代祭扫服务。而网上
网下的不少商家也推出各种代祭扫
服务项目，并收取少则上百元多则
数千元的费用，这虽然让市民有了
选择，但祭扫成本不低。

公墓服务中心推出免费代祭扫
服务，让人眼前一亮。这种特殊服务，
对有需求的市民而言，不仅节省了祭
扫成本，还能避免商业化代祭扫服务
引发纠纷。当然，不仅是广州、北京等
城市的部分墓园今年清明也提供代
祭扫等便民服务，并且不需要额外收
费。这说明越来越多公墓管理者，充
分认识到受疫情、人口流动等因素影
响，一些人对代祭扫有需求，进而推
出免费代祭扫服务，彰显公墓“以民
为本”的服务思想。

这些公墓管理者，既知民难也
解民忧。而且，还减少了人员聚集
接触，也为城市疫情防控作出了积
极贡献。同时，还提升了公墓形
象。在特殊时期，推出免费代祭扫
服务，就是公墓应该有的样子。

这种免费代祭扫服务，相当于公
墓提供的公共服务，是墓园管理者对

公墓公共内涵的生动诠释。所以，作
为市民，既要由此重新认识公墓属性
及公墓管理者，也要理性看待这种免
费代祭扫服务，考虑到墓园人力及服
务成本，很难提供个性化服务。

目前，不少公墓管理者也尝试
推出个性化代客祭扫服务，包括擦
拭墓碑，摆放水果、蛋糕等供品，
怀着虔诚的心向逝者诵读祭语、献
花、鞠躬行礼，仪式的全过程通过
视频来记录或直播，需求者能看到
代祭扫全过程。显然，这种个性化
服务成本不低，而公墓免费代祭扫
服务，很难做到这些。

在市场经济中，就应该有多样
化的代祭扫服务。对普通市民代祭
扫需求，公墓管理者理应提供免费
代祭扫服务，这对公墓、市民、城
市都有好处。对于经济条件较好或
者有特殊需求的市民，公墓管理者
也可以提供个性化的代祭扫服务，
用商业化经营获利弥补免费服务成
本，可谓多赢。

当然，不管是免费代祭扫服
务，还是收费代祭扫服务，都应该
用统一的制度进行规范管理。对于
免费代祭扫服务，既要规范服务内
容、公开代祭扫信息，也要考虑给
予适当补贴，因为这也是民生服
务。对于收费代祭扫服务，应要求
服务内容、收费公开透明，禁止侵
害消费者合法权益。

坦率地说，即使没有发生新冠
疫情，部分人也对代祭扫有强烈需
求。既然这种需求每年清明前后真
实存在，就应该对免费代祭扫服务
和收费代祭扫服务，分别进行详细
规范化管理。

“免费代祭扫”
是公墓应有的服务

吴睿鸫

近日，有网友发文吐槽如今
许多厕所的标识早已不用“男”

“女”两个汉字帮助大家区分
了，而是用一些几何图形组合供
大家烧脑理解。一些厕所标识中
用“敦煌壁画”“乾坤”以及有
象形文字等不易看懂的形式区分
男女 （4 月 5 日 《头条新闻》）。

应当说，公厕标识混乱无
序，在不少地方已成社会顽疾。

“网友吐槽公厕标识混乱难以识
别”，作为公共话题，很快上了
热搜，几个小时内，阅读量就近
亿人次。正如有网友所言：上个
厕所“累死”，这样不伦不类的
图标就“高大上”了吗？作为公
共场所图形图标，厕所标识应该
是越简单明了越好，复杂化且类
似于“脑筋急转弯”的图标，只
会让人尿急又烧脑。

揆诸现实，不难发现，国内各
地的公共厕所标识，可谓五花八
门。男厕与女厕之分，有的标识为

“男”和“女”，有的标识为“Male”
“Female”或“Men”“Women”，有
的只是用抽象化的图案以示区
分。比如，用长方形代表男，用圆
形代表女；在 o 下面加个倒三角

形为“男”，在 o 下面加个正三角
形为女；在圆柱体一侧加个外凸的
小方块以示“男”，在圆柱体一侧
凹进一个小方块以示“女”；高跟
鞋”“马尾辫”“梳洗”“酷哥”“靓
妹”等，更是随处可见。

实际上，关于厕所标识，早在
2000 年，国家修订发布的 《标志
用公共信息图形符号第一部分：通
用符号》就作出明确规定，正确的
厕所图形符号应当是白底，图形为
穿西服男士与穿裙子女士，颜色只
能使用黑色、蓝色、棕色等，标识
牌必须固定贴在门旁而不能贴在门
上，因为图形符号标牌随门而动，
会使人找厕所不方便。2021 年 10
月，《国家标准化发展纲要》 再次
明确要求，“优化标准化治理结
构，增强标准化治理效能，提升标
准国际化水平”。

也就是说，在公共厕所标识
方面，我们并不缺乏顶层设计以
及制度性安排，只是各地在具体
的实践中，由于没有相应的监管
与处罚手段，从而让相关制度流
于形式，形同虚设。因此，国家
层面应当架构起公共场所图形标
识监管机制，制定出相应的处罚
标准，用“强监管＋惩治”来规
范公厕标识。

公厕标识
别让人尿急又烧脑

易其洋

昨天下午 3 30 起，海曙区
“三区”范围调整。“三区”，是指
疫情防控的封控区、管控区和防范
区。

海曙区把封控区调整为：“都
市风华小区 2 幢 1406 室”。也就是
说，封控区由 1 幢楼，缩小为 1 户
人家。管控区，缩小为这户人家的
左邻右舍，即都市风华小区 2 幢
13-15楼，除了这户人家，一般而
言是 5户。防范区，则调整为都市
风华小区除管控区外的其他区域。

这样调整，一是范围大大缩
小；二是管控区和封控区，可以精
确判断是哪几户人家。

算一算时间，自3月30日晚上
730 划定“三区”范围，到今天
调整，也就 5天。与之前相比，时间
大大缩短了。商铺云集、游客如织的
南塘老街，自3月30日起，暂时性歇
业、全封闭管理，到 4 月 3 日上午

930恢复开放，也只有3天。
这样的缩小和缩短，源于核酸

筛查和流调排查，以及据此做出的
“动态研判”。那就是，不再搞“一刀
切”，也不再刻意扩大防控范围、拉
长防控时间，而是该封多大范围就
封多大，该封几天就封几天。

疫情持续两年多，对大家的工
作生活和经济社会发展，带来很大
影响。防控疫情，我们积累了不少
经验，民众也不再那么惶恐。以最
短时间、最小成本，实现“动态清
零”，就得做好“态势研判”。而要
做好“态势研判”，一是相信和依
靠科学，二是敢于决策和担当。

也许有人担心，防控范围缩小
了，时间缩短了，疫情出现反复，怎
么办？防控极其难缠的疫情，谁都不
敢保证会咋样。疫情如果真有反复，
防控措施赶快“倒回去”就是。这不
是说轻巧话，而是说，我们必须在不
断尝试、大胆突破中，才能积累经
验，扩大优势，争取主动。

做好“态势研判”
争取“最小成本”
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